

NOTICIERO DE SORIA

FUNDADOR, DIRECTOR Y PROPIETARIO, PASCUAL P. RIOJA

SE FUNDÓ ESTE PERIÓDICO

En 1888.

SORIA.—MIÉRCOLES 2 DE DICIEMBRE DE 1908.

EL NÚMERO DE HOY ES

El 2.210.

Los abonos de suscripciones y anuncios, en la Administración de este periódico. Collado, 42, bajo.

¡Sin Patria!

Léase el siguiente telegrama de Cádiz, y dígame en conciencia si esos infelices emigrantes á que el telegrama se refiere, tienen ya ni hogar ni patria siquiera.

El telegrama dice así:

Cádiz 28 (2,20 t.) Cuatrocientas familias de Chipiona, que representan unas 1.500 personas, se proponen emigrar á la Argentina y han dado poder á un individuo para que gestione cerca del Presidente de aquella República el pasaje por cuenta del Estado, á cambio de implantar allí el cultivo de los viñedos.

Este hecho reviste gran importancia, para que la Prensa y el Gobierno le presten la necesaria atención. —Waldemar.

¿Qué atención ni qué ocho cuartos ha de prestar el Gobierno á este asunto, cuando está dando margen á que los españoles desheredados de la fortuna tengan así que emigrar?

Mucha vigilancia, al parecer, y mucho nombrar Inspectores de nuevo cuño con buenos sueldos para evitar la emigración.... ¿Y qué significa todo eso?

Nada; destinos nuevos que poder dar á los paniaguados y... hacer que se hace algo para salir del paso, pero á los infelices españoles que les coge debajo sin poderse defender honradamente con su trabajo, sus industrias ó su agricultura, que se mueran de hambre ó que emigren, ó que... se revienten. (Hay que decir las cosas, tal cual son.)

¿Porqué no se protege con decisión y verdad, al trabajador del campo, del pueblo ó de las ciudades, que teniendo patentes de honradez bien acrisolada y aptitudes bien probadas para ser útiles así mismos como á sus familias y á la patria?

Ese problema social sacratísimo, patriótico y realizable queriendo de purarlo al amparo de las leyes, de los deberes y de los derechos, no se quiere tocar... como no se resuelve tampoco de una vez y con resolución el problema de la riqueza oculta.

Teniendo derecho á la vida los españoles honrados y trabajadores, que son pobres ó que se han arruinado siendo contribuyentes de buena fé, se debía en el Parlamento—donde tanto se charla de más y se vocifera y se dispara—pensar prácticamente en evitar la emigración creando impuestos lógicos y cuyos productos se destinasen exclusivamente para el amparo de los españoles pobres y arruinados por los motivos que dejamos dicho, probándose que fueran hombres honrados y buenos trabajadores.

¿Que cuáles tributos pudieran ser esos?...

Entre otros, los siguientes:

—Se quiere, por ejemplo, que sea una verdad la llamada Ley del descanso dominical?

Perfectamente.

Todo español debe descansar en domingo, y deben dar ejemplo de ello, las más altas y poderosas entidades del Estado, de la Iglesia y del Ejército, etc., etc.

Descansando ese día de la semana, desde el primero hasta el último español no deben cobrar ni un céntimo del haber que el domingo les correspondía.

Algunos miles de miles de pesetas sumaría así, ese día de haber, que podría y debería ser destinado al cultivo de extensos campos yermos y al desarrollo de industrias en general para que los desdichados emigrantes

no emigrasen, y excepto el domingo tuviesen donde trabajar los demás días de la semana.

Y á esto, podrían añadirse otras tributaciones que se habrían de imponer sobre cuanto significa lujo, sport ó vicios que son admitidos como cosa corriente.

Por cada baraja que se quisiera comprar, un impuesto especial para acumularlo á matar la emigración.

Por cada licencia de caza y uso de armas, lo mismo.

Por cada billete de la Lotería, igual.

Por cada corrida de toros, por cada paquetillo de cigarrillos y hasta por cada gran sombrero de señoras y señoritas, id., id., peridem.

Por cada automóvil que quisiera cruzar la península por las carreteras, y causase daños materiales, y á las personas ó las cosas, multas crecidísimas además de la indemnización correspondiente en cada caso, y que esas multas fueran al fondo común de la anti-emigración.

¿Que todo esto y algo más, no se le ocurre al señor Maura, árbitro del poder, y á todos sus demás colegas de Gobierno y padrino como á todos los Senadores y Diputados de las distintas minorías, liberales ó carlistas?

Pues que se les haga saber por los españoles honrados y trabajadores que tienen derecho á la vida, y que la prensa grande, rotativa y toda la de provincias se unan para este fin, social y moralizador, y se eleve á las Cortes el correspondiente mandato imperativo de los desamparados ante los poderosos; que derecho hay para ello antes que emigrar, antes que fenecer sin hogar y hasta ¡SIN PATRIA!

Noti.

¡Ojos que no ven!

En el trato común y corriente, suele observarse á menudo que hay muchos apreciabilísimos sujetos que tienen ojos y no ven, oídos y no oyen, mudos que hablan, desdentados que muerden, cojos que corren, mancos que hacen labor primorosa, y en fin, tontos de capirote que se pierden de vista y locos de atar y de remate que dicen verdades como puños.

Todo esto consiste en que nadie aparece tal como es, sino que se manifiesta como las castañas, con cáscara, y para conocerlos hay necesidad de verlos por dentro. Pero las personas no son, como los melocotones, susceptibles de mondarse y es preciso apreciar y estudiar bien sus condiciones internas para saber cómo son ó qué tienen por dentro.

Ese es un estudio difícil y complicado, sobre todo para las gentes de buena fé, que las hay, y que se figuran que es una verdad como un monte eso de que la cara es el espejo del alma; y se fían de refranes ó de informes equivocados y no siempre sinceros, porque suele ocurrir que, precisamente, los más serios y formales son los que dan el chasco más á menudo.

Como en toda acción humana, por sublime que sea siempre media algún interés, no es conveniente fiarse de palabritas de miel, que suelen ser la vanguardia de las más nefandas traiciones; de ello pueden dar fe en el sexo femenino, la multitud de solteronas, que á pesar de su ingenio y firme voluntad se han quedado para vestir imágenes; y en el masculino los innumerables desengañados, que, como el diablo del cuento, y hartos de carne, se metieron á frailes, y si no á frailes precisamente, por lo menos á personas serias, siendo unos grandísimos redomados.

El aspecto externo de las personas dice mucho; pero con frecuencia engaña y expone á error. A lo mejor, véis entre el bello sexo caritas seductoras, ojos bondadosos, manos nacaradas y un conjunto angelical, y todo ello no es más que el marco de una histórica terrible, que envenena por puro entretenimiento, y es peor mil veces que la serpiente de cascabel.

También entre el sexo feo hay personas que atraen por su amabilidad, infundiendo confianza ilimitada con sus maneras persuasivas, y luego resultan unos trichimanes de más de la marea, que viven á costa del prójimo; se apoderan, con malas artes y peores negocios, de lo ajeno contra la voluntad de su dueño y siendo unos respetables santos por fuera, son por dentro unos verdaderos demonios.

Lo peor de todo es que estas cosas no se aprenden teórica sino prácticamente y cada cual sale de su error ó de su apoteosis cuando la decepción no tiene remedio y ha determinado ó producido estragos horribles.

Pregúntenselo á los desventurados que sin precauciones de ningún género entregaron sus bienes á gentes honorables para que se los negociaran, y luego se han quedado á la luna de Valencia; ó á otros que ponen su confianza y sus secretos en personas que se apresuran á abusar de la primera y á divulgar los segundos.

Como no es posible hacer á las gentes á medida de nuestra conveniencia ó capricho, hay que resignarse, y eso precisamente es lo que sucede; y así se ven tantos pobrecitos neurasténicos, que se repudren por dentro por no poder decir la verdadera causa de su dolencia, y otros que se hacen los sordos, ó los tontos, y, en fin, muchos que tienen ojos y no ven sino lo que les conviene, y mudos que hablan, y cojos que bailan como una peonza, y en una palabra, como se dice al principio, tontos que cortan un pelo en el aire, y locos que, validos de su locura, dicen las verdades del barquero al más pintado.

Si de pronto, por algún procedimiento de metempsicosis, pudiera verse en el trato común y corriente á las gentes como son por dentro, en vez de verlas por fuera, nos horrorizaríamos y se pondrían los pelos de punta al persuadirse cada cual de que estaba entre las garras de algún lobo ó al alcance de las asechanzas de un criminal.

Pero... ¡ojos que no ven!

Abel Imart.

LAS MONTAÑAS AZULES

Erase una pastorcita, y habéis de saber, que en los tiempos en que ocurrió esto que os cuento, las pastorcitas tenían cabellos de oro y mejillas de rosa.

Tenía un rebaño en la ladera de un monte cubierto de pinos seculares, que hacían sombrío el paisaje, de tomillo y de jaras que impregnaban el aire de aroma grío y bravo. Había en el monte riscos por donde triscaban las cabras, riscos que al anochecer tomaban formas imponentes, de trasgos y fantasmas que atemorizaban á la medrosilla pastora.

Dominábase á lo lejos sobre el cielo, como sobre un fondo de ensueño, una línea azulada que diseñaba los montes azules, como ojos de princesa; pues tened por sabido que las princesitas de los cuentos tienen los ojos azules.

La pastorcilla sentía profundo desprecio hacia aquellos ricos, hacia todo lo que la rodeaba; pues todo la parecía vetusto, abrumador, comparándolo á los montes vecinos que como una débil pincelada azul se marcaban en el horizonte. ¡Vivir en medio de aquellos montes donde el suelo sería azul, los pinos azules, los riscos azules, y las cabras azules también, azul de ensueño, azul sutil é ideal como el del cielo ó como el de los remansos de los arroyuelos.

II

La pastorcita a!isó un día sus vestidos de bayeta amarilla, peinó sus cabellos de oro con los dedos de sus manos que parecían hechas de lirios blancos, y lanzando una última mirada de desprecio á aquellos lugares que su ilusión había hecho que odia-

se, se puso en camino hacia las montañas azules de ideal que allí á lo lejos casi esfumadas por la bruma del amanecer parecían esperarla sonriendo.

El sol, remontándose por el cielo, la enviaba sus rayos que quemaban sus pobres carnes, volviendo trigueño el sonrojo de sus mejillas, y sus piecitos estaban manchados de sangre, pero la pastorcita seguía sonriente, atravesando eriales yermos y aquellos campos de trigo que parecían mantos de oro tendidos en la tierra.

Bebía el jugo de las uvas cubiertas por los pámpanos que refrescaban su zumo lleno de vida, y que se ofrecían á sus labios rojos como besos de deseo.

La tierra parecía causa, agobiada bajo el peso del sol y en el silencio del campo sonaba el zumbido de un abejorro refulgente como una amatista que descomponse su luz en un chispazo. Del fondo de un surco salía de vez en vez la copla de un segador que pasaba el bochorno tumbado, cubierta la cara con el pavery, y la pastorcita seguía sonriente fijos los ojos en las montañas azules que iban ya más cercanas.

III

Penosa fué la ascensión para la pobre pastorcita, que llegó con los pies deshechos y el ánimo tribulado. Sus ojos estaban desmesuradamente abiertos por un mudo asombro y su boca pálida exhalaba su desencanto.

Había llegado al punto de sus deseos, había calmado sus ansias y aquella montaña tenía la misma aridez tosea y real de sus montes.

No era azul, sus riscos eran también sombríos, sus pinos de formas bruscas y el olor de sus jaras era agrio de bravía. Lo mismo!

Volvió los ojos, miró al horizonte, hacía los montes que abandonaría ingrata; sus ojos se dilataron aún más; aquellos... aquellos eran los montes azules... los montes de ensueño, de verdad.

Las lágrimas, corriendo por las mejillas de la pastorcita, hollaron sus rosas y amargaron el sabor de su boca, contempló ensimismada, transida de dolor y desengaño y arrepentimiento aquella línea azul que se marcaba en el horizonte donde tal vez no pastarían ya sus cabras abandonadas.

Y la pastorcita murió de dolor por querer ver las montañas azules.

José Morales Díaz.

De todo un poco.

Proverbios y moral de varias naciones

INDIOS

Imita á la madera de sándalo que embalsama el hacha que la hierre.

Es oscuro debajo de la linterna.

La verdadera sabiduría es menos presuntuosa que la locura; el sabio duda casi siempre, y cambia, si es preciso, de parecer; el insensato es testarudo, no titubea jamás, sea cualquiera el asunto de que se trate; cree que todo lo sabe y todo lo ignora.

Aquel que sólo vive para cuidar de su cuerpo, no puede amar al prójimo.

Es preferible en una mujer que sea buena y fea, que hermosa y de mal carácter.

El que tenga brazos y quiera hacer uso de ellos, no se morirá de hambre; el trabajo es el recurso más seguro contra la indigencia; todos los demás son inciertos.

El hombre perezoso es una carga para sí mismo; las horas pesan rudamente sobre su cabeza.

La imaginación es un país muy vasto, y el que lo recorre, sin dejarse guiar por la razón se pierde fácilmente.

A fuerza de machacar se ablanda el hierro.

Antes de burlarte del cojo, mira si andas derecho.

Si buscas un remedio contra la embriaguez abre los ojos y mira al borracho.

Cría á tus hijos y conocerás lo que debes á tus padres.

ITALIANOS

Piensa mucho, habla poco y escribe menos. La muerte sentada á la puerta de los viejos, tiende la red á los jóvenes.

Nadie es segundo para sí.

La boca de los aduladores es un sepulcro abierto.

El campo de la pereza está infestado de ortigas.

El dinero es un compendio del poder del mundo.

Hábito raído, crédito carcomido.

Chascarrillos.

—Señor maestro, señor maestro, ¿hace usted el favor de decirme quien fué el inventor de la pólvora?

—Y á qué viene esa pregunta, niño?—le dice el maestro?

—Es que como he oído decir en mi casa que no es usted...

En un exámen preguntan á un niño pequeño:

LA NIÑA

Dorotea Robles González

SUBIÓ AL CIELO

En las Palmas (Gran Canaria) el 17 Noviembre 1908

A LOS NUEVE MESES DE EDAD

Sus desconsolados padres don Eladio y doña Manuela; sus abuelos maternos, tíos (ausentes y presentes y demás familia, Tienen el sentimiento de participar á sus amigos y relacionados tan sensible pérdida.

Las Palmas 17 de Noviembre de 1908.

Noticiero de Soria.

Se publica miércoles y sábados.

Precio de suscripción.—Pago adelantado.

En Soria y la Península:

Tres meses	Ses meses	Un año
1 pta. 50 cts.	3 pesetas.	5 pesetas.

En el extranjero doble precio

Inserción de anuncios

Se abonán según el texto que lleven, breve ó extenso, y en la plana que se designe, y sólo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.

Comunicados.

Por cada línea se abonará veinticinco céntimos de peseta y sólo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.

Esquelas de defunción.

Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

ALEJANDRO GARGES NAVARRO

CORREDOR DE COMERCIO

Plaza de Aceña (antes Herradores), 4, Soria.

Se gestionan toda clase de operaciones mercantiles y bursátiles.

Para la negociación y descuento de letras, préstamos, etc., etc.; en el Banco de España y demás establecimientos bancarios de la plaza, dirigirse á esta casa.

Consultorio Médico-Quirúrgico

DE

Andrés Ruiz García

ALMAZAN

RAYOS X para diagnosticar la tuberculosis y otras enfermedades del pecho; enfermedades del corazón; del estómago (por el procedimiento del Dr. Rieder); lesiones y enfermedades de los huesos; tumores, cálculos, cuerpos extraños, etc. etc.

INHALACIONES DE OZONO, para el tratamiento de la tuberculosis, bronquitis, asma, coqueluche, anemia, etc., etc.

Electroterapia y Masaje vibratorio. 22

Recibos talonarios.

Para dar participación en la Lotería de Navidad.

Estos recibos están impresos en excelente papel y tan solo cuesta á céntimo el ejemplar y 0'75 el ciento.

Se venden la Librería de P. Rioja, Collado, 42, Soria.

De la villa de Almarza.

30 Noviembre 1908.

El mercado último de esta villa ha estado muy concurrido, no siendo Soria la que da menos contingente de vendedores y compradores...

La venta de los cereales está encalmada y con tendencia de los precios en baja. Se presentó mucho ganado lanar, cabrío y de cerda...

El actual aspecto de los campos es bueno y hacen hermosos días otoñales, hallándose las gentes ocupadas en las cortas de leñas para el invierno.

Ha fallecido el vecino de esta villa don Ramón Peral, y también repentinamente la vendedora de menudencias de carnes que vino al mercado desde Cervara del Río Alhama...

El Corresponsal.



Madrid, Calle del Poz 6, 25 Febrero 1908.

«Mi hijo Fernando de 7 años, adolecía de una gran anemia y el médico me dijo que era propenso a meningitis debido a la falta de desarrollo físico en relación al mental. Principié a darle la

Emulsión Scott

la cual le abrió el apetito de tal modo, que no solo adquirió fuerzas, sino que ha llegado a ser un muchacho fuerte, más fuerte que la mayoría de los chicos de su edad...

De todas las emulsiones, los médicos recomiendan la de SCOTT porque todos ellos conocen perfectamente su composición ó sea ingredientes puros, activos en extremo alimenticios convertidos en agradable crema por el procedimiento único de SCOTT.

anémia

y debilidad de Fernando Tamajón y de la tos de su madre la Emulsión SCOTT fué un éxito, mientras que todo lo demás fracasó. Si os fijáis en que la envoltura lleve "el pescador con el pescado" os aseguráis la curación.



Una muestra gratis será enviada por D. Carlos Marzá, calle de Valencia 333, Barcelona, á todos los que manden 75 cent. en sellos de correo, para el franqueo. En todas las droguerías y farmacias.

POR LOS PUEBLOS DE LA PROVINCIA

(Notas tomadas de partes oficiales)

CAÑAMAQUE.—En riña de los mozos del pueblo, han resultado heridos de palo, Teodoro Fernández, Pedro Sánchez y Joaquín Sánchez, siendo recluido en la cárcel Vicente Muñoz por desobediencia á la Autoridad...

FUENTELMONGE.—Ha sido herido de arma blanca Juan Latorre por su convecino Juan Rodríguez, al cual detuvo la Guardia civil de Monteaquedo y convicto y conso entregó el arma. También Juan Rodríguez se halla herido por arma de fuego sin poder precisar quien le haya podido disparar.

BAYUBAS DE ABAJO.—El juez municipal comunica que han sido detenidos los pastorcillos León Castillo Molina y Juan Estrina Nuñez, de once y doce años de edad, respectivamente, por haber tirado sus garrotes al tren de Mercancías número 813 de la línea de Valladolid á Ariza, rompiendo los discos de cola, confesando su delito.

SERON.—En el río Nagima y sitio titulado «Carrera del Mazo» camino vecinal de Castil de Tierra, ha sido hallado ahogado en un pilón de diez metros de largo por cinco de ancho, el vecino y propietario don Hipólito Martínez Hernández, de setenta y dos años de edad, opinándose que el accidente haya podido ser casual porque el interfecto padecía de ataques epilépticos, si es que no se trata de un suicidio. El juzgado entiende en el asunto.

POR DON MANUEL BLASCO

El domingo pasado por la tarde tuvimos el gusto de visitar al respetable maestro soriano don Manuel Blasco, ajeno á cuanto de él se ha dicho.

En mucho estimamos las manifestaciones que personalmente nos hizo en su grata conversación por el articulo del número anterior que á tan respetable paisano dedicáramos, sin que nuestro trabajo las merezca, guiándonos el más loable propósito de ver si en obsequio y como tributo de justicia, se logra la reimpresión de su valiosa obra titulada Nomenclator Histórico, Geográfico y Descriptivo de la provincia de Soria...

Transcribimos las opiniones que hasta ahora se han publicado respecto al asunto. Nuestro colega local Tierra dice en su último número:

«Nos habíamos equivocado al suponer que Noticiero no saliera, como siempre, en defensa de los intereses sorianos. Aceptamos su solución y para realizarla trabajaremos aunque nuestros esfuerzos sean inútiles.

Ya creemos hay editada una obra de Blasco, pero no debe rendir ingresos porque á él no llega producto alguno.

No creemos inútiles los trabajos del colega.

Ayer decía Tierra Soriana lo siguiente:

«También nosotros.—Aludidos por nuestro querido colega Noticiero de Soria, respecto á ver la manera de aliviar la precaria situación porque atraviesa el respetable maestro don Manuel Blasco, hemos de manifestar por nuestra parte, que estamos conformes en absoluto con las ideas expuestas por Noticiero, y dispuestos á secundarlas en cuanto dependa de nuestro modesto esfuerzo.

Cuente, pues, el querido colega con nuestro concurso y desde luego nos ha de complacer sobremanera poder contribuir á mejorar la situación angustiosa del venerable anciano que consumió su vida en la enseñanza y en la noble é ingrata tarea de forjar inteligencias.»

Con su concurso y el de todos, se debe contar.

Ecos y Noticias

En el tren directo de ayer martes, llegó de Córdoba y Madrid nuestro estimado amigo y paisano don Vicente Álvarez de Otín, que regresa de la República Argentina donde es concesionario del ferrocarril de Villadores y Serruela, y pasará en el país soriano una temporada.

Han terminado por ahora los trabajos catastrales de triangulación de esta provincia y han regresado á Madrid los jefes de la Dirección del Instituto Geográfico y Estadístico don Ignacio Molero, don Manuel Cifuentes, Moreno Guerra y Calvo Beneige.

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo Magistrado de la Audiencia provincial de Soria don Ricardo Cobos y Sánchez, y en breve es esperado en esta capital el señor Presidente don Abelardo Marroquín.

Nuestro estimado paisano don Antonio Francés, Comandante del Regimiento de la Lealtad, núm. 30, ha pasado al 2.º Batallón de Reserva de Soria, núm. 90, con residencia en nuestra capital.

Ha comenzado ya la temporada de exportación á provincias y el extranjero, de la afamada mantequilla de Soria y se ven en la estación férrea muchos encargos á facturar.

Por ley de 25 de Noviembre último, han quedado aplazadas las elecciones municipales y tendrán lugar en el día que el Gobierno señale, dentro del mes siguiente á la terminación de las operaciones preliminares prescritas en la ley electoral y siempre antes del 30 de Junio de 1909.

Durante el mes de Noviembre pasado, se recogieron en el cepillo de las limosnas de San Antonio 46'20 pesetas, que invertidas en pan les ha sido repartido á los pobres de Soria por las religiosas de Santa Clara de esta Ciudad.

En Las Palmas (Canarias) ha subido al cielo la niña de nueve meses de edad Dorotea Robles González, hija de nuestro querido amigo y paisano don Eladio, al cual y su estimada esposa enviamos la expresión de nuestro sentimiento por la dolorosa pérdida que lloran.

Los señores médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exijanse las aguas de VICHY-ETAT de los manantiales VICHY-HUPITAL, estómago; VICHY-CELESTINS, riñones; VICHY-GRANDE GRILLE, higado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

Ayer fué el noveno aniversario del fallecimiento de nuestro inolvidable compañero en

la prensa joven y popular periodista soriano Manuel García-Vinuesa, al cual siempre en esta casa recordamos con sinceridad.

Descanse en paz el infortunado fundador de la revista titulada Fiestas de San Juan.

Para el día nueve de Enero próximo se ha acordado por el Ayuntamiento de Soria, la celebración de la subasta pública de las obras de construcción de un edificio con destino á Escuelas de niñas y niños en el Barrio de las Casos, bajo el tipo de licitación de 11.418'50 pesetas. Las proposiciones se presentarán en la Secretaría del Ayuntamiento de esta Ciudad donde está de manifiesto el pliego de condiciones.

Para el día ocho de Enero próximo se ha señalado la adjudicación en pública subasta de los árboles descortezados y apeados entre los kilómetros 161 y 174 de la carretera de Valladolid á Soria sirviendo de tipo la cantidad de 2.500 pesetas á que asciende el presupuesto fijado por la Jefatura de Obras públicas de la provincia, exigiéndose el depósito del 5 por 100 del importe á los solicitantes.

Ha tomado posesión de su cargo de Oficial primero del Gobierno civil de Soria don Ruperto Campo Sánchez que prestaba sus servicios en el de Tarragona y durante muchos años desempeñó igual cargo en el de Lérida.

Pídanse los verdaderos productos VICHY-ETAT en envases de origen. SAL VICHY-ETAT para bebidas, en cajas metálicas de 10, 25 y 50 paquetes. COMPRIMIDOS VICHY-ETAT efervescentes y PASTILLAS VICHY-ETAT altamente digestivas.

En el tren correo del domingo último regresaron á nuestra capital los obreros sorianos que habían ido á visitar la Exposición de Zaragoza, y en la estación férrea tuvimos el gusto de saludarlos, celebrando que vinieran bien impresionados de cuanto habían visto.

Dejó de venir en aquel día por encontrarse delicado de salud el obrero Rudesindo Pascual, á cuyo cuidado se quedó el joven compañero de expedición Román-Heras, y regresaron el lunes.

Con dolorosa sorpresa supimos anoche que Rudesindo Pascual se había agravado mucho en su indisposición y después, que desgraciadamente falleció á última hora de la noche.

La prematura muerte de este joven y estimado artista de 38 años de edad, siendo un consumado maestro de carpintería, ha sido muy sentida en todo Soria y mañana jueves seguramente á las 11 y media que tendrá lugar el entierro, será una imponente manifestación de duelo á la que compañeros y amigos asistiremos.

Descanse en paz el finado, y reciban sus desconsolada viuda y cinco pequeños hijos, la expresión sincera de nuestro sentimiento por la fatal desgracia que los agobia.

Mucho hemos agradecido la atención, aunque hemos sentido mucho también no poder asistir—de ser invitados esta tarde á tomar una taza de café en compañía del Jefe de Telegrafos trasladado á Almería señor Megilnizki, al cual los telegrafistas han festejado con un banquete de despedida en la Fonda del Comercio y al que ha concurrido también el nuevo Jefe de esta Sección don Mariano Bartolomé Hidalgo.

Desde aquí saludamos á unos y otros con el afecto que saben los telegrafistas que de antiguo les profesamos, dando cordial bienvenida al nuevo Jefe

En circular publicada hoy en el Boletín Oficial, interesa el señor Gobernador civil de la provincia, la busca y captura de José Martí-Bartés, de 21 años, y Juan Augusto Vincent, reclamados por el Gobierno de Suiza y acusados de asesinato y robo.

Se ofrece una recompensa de 1.000 francos, ó sea 500 francos por cada uno, á quien detenga ó haga detener á los citados individuos.

Han sido trasladados á Barcelona los empleados de la Cárcel de Soria, por motivo de una petición á que entienden tenían derecho y con toda clase de respetos á la Superioridad habían solicitado.

De esperar es, que obrando en justicia se logre quede sin efecto tal traslado, pues se trata de celosos y probos funcionarios que llevan bastante tiempo prestando sus servicios en esta capital.—Con los demás periódicos locales pedimos que no sean trasladados de Soria.

Por el Inspector de vigilancia de esta capital señor Velilla, se dió parte oficial de que la noche del domingo pasado en reyerta habida en el Café del Recreo entre Celestino Hernández y Eusebio Andrés Tejero, fué herido este último en las dos manos, las que le fueron curadas por el ministrante señor Grábalos, el cual calificó de leves las lesiones producidas, deteniéndose al Celestino con la navaja que produjo aquellas.

¿Tiene usted dolores al vientre, á la espalda, vómitos, estreñimiento, diarrea, disenteria? ¿Se estera usted con facilidad; está febril;

se irrita por la menor cosa; está triste, abatido; obita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? ¿Ningún remedio, ningún régimen ha podido curar á usted? Tome usted el ELIXIR ESTOMACAL de SAIZ DE CARLOS y lo conseguirá.

CULTOS RELIGIOSOS

Todos los días se celebra misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial, á las diez menos cuarto, después de cantada Tercia.

Mañana jueves, fiesta de San Francisco Javier, á las ocho de la misma, se celebrará misa de Comunión en la iglesia de San Clemente, por la Pro-fagación de la Fé.

En la iglesia de Santo Domingo también mañana jueves á las cinco de la tarde con exposición del Santísimo Sacramento, se reza el Santo Rosario, Novena con Gozos á la Purísima Concepción, Meditación de la Hora Santa terminando los Cultos con la divina bendición y reserva.

En la misma iglesia de Santo Domingo se celebrará el viernes primero del mes á las ocho de su mañana la misa de Comunión general para los Asociados del Apostolado de la Oración.

El viernes próximo, á las ocho y media, se celebrará en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, solemne misa de acción de gracias, en honor de San Eusebio, Presbítero y Martir; por la tarde á las seis, con exposición de Su Divina Magestad, tendrá lugar el ejercicio del primer viernes, predicando el elocuente orador Sagrado Licenciado don Felipe Andrés González, Canónigo de la Colegiata, y se terminará cantando Gozos al Sagrado Corazón, Divina bendición y Reserva.

El mismo viernes á las diez y media de la mañana se celebrará en la Ermita de Santa Bárbara, misa cantada, y á las dos y media vísperas con la adoración de la reliquia después de dichos actos.

En la iglesia parroquial de Nuestra Señora la Mayor dará principio el sábado cinco la Novena de la Inmaculada Concepción á las cinco y media de la tarde que como todos los años dedica la piadosa Asociación de Hijas de María, asistiendo la Capilla de música de la Colegiata.

Alcance postal.

Madrid, 6 t.

Conferencia.

Con el ministro de Fomento han conferenciado el gobernador de Huesca y el ingeniero director de las obras del Canal de Aragón y Cataluña, sobre el viaje del señor Sánchez Guerra para visitar las obras del ferrocarril de Canfranc y del referido canal.

Después de esta entrevista, el ministro ha desistido de su visita al Canal de Aragón y Cataluña, no sólo porque necesitaría más de los tres días que se habían fijado, sino porque en la actual época el caudal de agua del canal es reducido.

El señor Sánchez Guerra se propone visitar las obras del canal y las obras próximas á terminar en el trozo de Lérida á Balaguer.

Los presupuestos.

Las subcomisiones de Gobernación é Instrucción pública de la comisión de presupuestos del Senado se reunieron ayer tarde para examinar los presupuestos de aquellos ministerios.

A la reunión de la primera asistió el señor La Cierva para explicar las modificaciones llevadas á las plantillas, acordándose dictaminar favorablemente el proyecto y consignar un crédito de 1.500 pesetas para satisfacer el sueldo del intérprete del Gobierno civil de Madrid, que viene cobrando la misma cantidad con cargo á los fondos secretos.

La reunión de la subcomisión de Instrucción pública ha sido de larga duración porque los senadores de las minorías han discutido ampliamente las cifras consignadas y pretendían el aumento de diferentes servicios.

La comisión general de presupuestos estaba citada á última hora para tratar también de este presupuesto y de los de Guerra y Gobernación, con objeto de dejar acordado ayer mismo los dictámenes.

Sorteo de secciones.

Hoy se verificará en el Senado el sorteo de secciones, las cuales se reunirán el miércoles próximo para elegir entre otras las comisiones relativas al ferrocarril del No-guera-Pallaresa, fijando las fuerzas navales para 1909, autorizando la venta del dique de Subic y proposición de ley del señor Cavestany, creando el Teatro Nacional.

El concurso de la escuadra

Esta mañana volvió á reunirse en el ministerio de Marina la Junta Consultiva de la Armada para continuar el estudio de las peticiones referentes al concurso para la escuadra. Como no ha sido terminado el estudio, dícese que es posible que la Junta se reúna varias veces antes de dar dictamen.

Los concejales franceses.

Zaragoza.—Ha llegado la Comisión del Municipio de París, que viene á clausurar la Exposición. Fué recibida con gran entusiasmo y animación. En el andén la esperaban el Comité ejecutivo de la Exposición, el alcalde, el Ayuntamiento, con maceros, gran muchedumbre y bandas de música.

Los viajeros fueron saludados en los salones del hotel por las autoridades y el...

Un muerto y tres heridos. En las primeras horas de la tarde empezaron a circular rumores...

Cacería brillante. Ha terminado con gran fortuna la cacería que ha resultado brillante...

El proceso de la bomba. Según noticias, el fiscal ha formulado ya sus conclusiones en el proceso...

Por Telégrafo. Continúa discutiéndose el presupuesto del Estado...

obra pía de Jerusalén se hayan pagado foneriales de Vega Armijo. El presidente le ruega concrete la alusión...

SESION DEL CONGRESO

Presidela el señor Dato, continuando la discusión del ministerio de Fomento. El señor Rodes apoya voto pidiendo crédito...

Tarjetas postales DE SORIA

ESPECIALIDAD. De la Librería de Pascual P. Rioja. Cuestan 30 magníficas postales (siendo de doble tamaño la vista de Soria) Cuatro pesetas.

Dichas 30 Postales son las siguientes. Ermita de San Saturio, Patrón de Soria. Altar de la Ermita de San Saturio. Ermita de la Virgen del Mirón...

- Calle del Marqués del Vadillo (Antes de Postigo)
-Estación del Ferrocarril de Soria.
-Camino de San Saturio y fábrica de harilinas.
-Antiguo palacio de los Condes de Gómara.
-Paseo del Espolón.
-Orillas del río Duero.
-Puente de hierro del Ferrocarril.
-Tipos de aldeanos en el Mercado.
-Pinares. Orillas del río Revinuesa.
-Monumento a Numancia.
-Vista general de las ruinas del solar numantino.
-Primeras excavaciones practicadas en Numancia.
-Cuadrilla de obreros descubriendo una calle numantina.
-Objetos prehistóricos encontrados en Numancia.
-Un vaso prehistórico hallado en Numancia.
-Colección de fíbulas encontradas en Numancia.

CASINO DE NUMANCIA

El domingo próximo 6 del corriente, á las doce del día, celebrará dicho «Círculo» tercera subasta para su Abastecimiento con la rebaja acordada al tipo anterior y que se halla de manifiesto junto con el pliego de condiciones en la Conserjería de dicho Centro.

Cofradía del Santísimo.-Soria.

Vacante la plaza de Monitor de la misma por defunción del que la desempeñaba, se hace público por medio de este periódico, con el fin de que los que aspiren á su desempeño siendo Cofrades, puedan presentar sus instancias dirigidas al que suscribe, en el plazo de quince días á contar desde esta fecha.

Ley Electoral de 8 de Agosto de 1907

A cincuenta céntimos de peseta el ejemplar. Se hallan siempre de venta estas obras en la Librería de P. Rioja, Collado, 42, SORIA.

TOS.—Toso el que quiere, pues no hay tos que resista 24 horas á los Discoides Pectorales Roselló. Caja 2 reales, frasco 6. Farmacias y Droguerías. 5-30

HERNIAS (quebraduras)

DESVIACIONES DE LA COLUMNA VERTEBRAL, TORCEDURAS DE LAS PIERNAS Y PIES, COXALGIA, OBESIDAD, DESCENSOS Y PROLAPSO DE LA MATRID, ETC. ETC. Tratamiento de las hernias por medio de los aparatos mecánicos reguladores modernos del reputado ortopédico de Madrid

D. Santos Guerra Brañas

Conde Duque, núm. 6, 2.º Con nuestro aparato especial garantizamos la contención absoluta y permanente de toda clase de hernias por antiguas y voluminosas que sean, habiendo obtenido con ellos tan considerable número de curaciones que no vacilamos en recomendarlo á los herniados para el buen tratamiento y curación radical de sus hernias.

250 pesetas

Pueden ganarse comprando antes del 22 de Diciembre una botella de ALCOHOL DESNATURALIZADO MARCA SOL pues con cada una se regala una tarjeta numerada, dándose ese premio de 250 pesetas á la que tenga el número igual al premio mayor del sorteo del 22 de Diciembre de 1908.

VENTA de la casa número 12, de la calle de la Aduana en esta capital. Para informar, en el despacho del Abastecimiento del Círculo Mercantil ó en la imprenta de este periódico.

CHOCOLATES ESPECIALES DE JOAQUÍN ORÚS ZARAGOZA. Marca escudo de la Virgen del Carmen. La casa de más producción de Aragón y la única que elabora sus chocolates á la vista del público y prueba así que no hay otro más rico ni mejor elaborado.

La Delicia.

Confitería de EPIFANIO LISO

Sucesor de la Sra. Vda. de Miguel é Hijos. Primera casa en Mantecillas y Mantecadas con Patente número 12.850, por su esquisita elaboración en los mencionados artículos. Próxima la temporada de Navidad, tengo el gusto de recomendar á mi numerosa clientela y al público en general mis renombradas Mantecillas y Mantecadas de Soria, habiendo sido recientemente premiadas en la Exposición Franco-Española de Zaragoza con el «Gran Diploma de Honor y Distintivo Especial», siendo por tanto el mayor premio concedido hasta la fecha en cuantas Exposiciones han sido presentadas.

Las vigentes TARIFAS de Correos, valores declarados, y en fondos públicos, objetos asegurados, paquetes postales y tarjetas, muestras y medicamentos, tarifas generales de Telégrafos y servicios de correos marítimos, se venden impresas en un cuaderno bien manuable al precio de cincuenta céntimos de peseta ejemplar, en la librería de Rioja, Soportales del Collado, 42.

A los enfermos

Consultar las clínicas médico-quirúrgicas del Ld.º Hernando de la Cruz, tan conocido en la provincia por sus difíciles operaciones practicadas. En Fuentepinilla todos los días, y en Berlanga de Duero, previo aviso los jueves. -134-

COSAS BARATAS.—Por 35 céntimos un portaplumas con su pluma correspondiente.—Una carpeta con cinco cartas y cinco sobres de buena clase.—Un lapicero de buena marca y un tinterillo lleno de tinta negra. TODO POR 35 CÉNTIMOS Librería de P. Rioja, Collado, 42, Soria.

alma: yo era vil y cobarde y despreciable, era una bestia nutrida de manidicias, era... ¡Dios sabe qué! Y él, un hombre magnífico, bueno y fuerte, con la figura de un Dios y la más hermosa complexión que se ha visto nunca... ¿Cómo me imaginé que podía ella amarme, á mí, un desgraciado, feo y cojo, estando él en el munbo?... Y se echó á reir nerviosamente... No, no hubiera consentido jamás que mis labios tocasen los suyos, de no ser por su madre que me tenía algún afecto y cuyos deseos quiso complacer... ¡Y ahora yo le había matado cobardemente á él, mi mejor á migol... ¡Qué odioso crimen!... Después se golpeó la cabeza con los puños, preguntándose cómo podía Dios permitirme que matase á un hombre cuyo dedo meñique valía mil vidas como la mía!

—La quiero más que tú—rugió José-Antón con los ojos brillantes y como florecilla herida. —¿Y nos das permiso para que nos casemos?—siguió diciendo burlonamente, y riéndose con huecas carcajadas, que resonaban como un trueno por toda la casa. —Sí, te lo doy—repitió el mozo con la convicción de la verdad que decía; y después, agarrando al Termópilas de un brazo, y retirándolo dos pasos de Felisa, le dijo muy emocionado y nervioso al oído: —Tú te casarás con Felisa, porque Felisa es mi alma y Felisa te quiere mucho. Si esto no fuera verdad, tú no serías nunca su hombre, porque tú eres un ladrón, ¿sabes? —¿Yo?—contestó Luis enarbolando uno de sus formidables puños sobre la cabeza de José-Antón. —Tú, tú. ¿Crees que yo no sé que tú fuiste el que desvalijó la otra noche á un caballero en la calle de...? —¿Yo?—repitió más calmso Luis. —El reloj de aquel señor lo empeñaste, y el dinero lo tiene la señá Garduña. Luis estaba lívido, tembloroso, apretando con una de sus manazas las sienes para que no saltaran. José Antón siguió: —Yo podía denunciarte á la policía, y tu casamiento quedaría en nada... pero no temas, Luis porque yo no diré una palabra... ¡Felisa lloraría mucho, y yo la quiero! Y encarándose con Luis hasta casi pegar sus rostros, lo miró fijamente y añadió con rabia: —¡Ríete ahora y dí que no la quiero! Y acto seguido echó á andar con los ojos húmedos y silbando una vidalita, hasta perderse entre la muchedumbre que circulaba por las calles.

F. Porto Rey.

y con los ojos espantados y las piernas trémulas, salió á la calle, después de agarrar el manajo de diarios que le sirvieran de mullida almohada, y de calzarse la gorra de color incierto y agujereada, por cuyos innúmeros boquetes aparecieron indómitos mechones de cabello negrisimo. Felisa era una morena de líneas graciosas, labios rosados, ojos oscuros de mirar lánguido y abundante pelo, áspero, con asperezas de planta montaraz, y negro como las tenebrosidades de una noche invernal. Siempre que entraba en su pieza ó salía de ella, hacía cualquiera inocente diablura á José Antón, si lo veía en el quicio de la puerta. —¡José-Antón, levántate!... ¡Deja la cama! ¿No ves que ya es de día?—dijo Felisa una mañana, precisamente la del día de su boda, sacudiendo el cuerpo erollado de José Antón, con su pie minúsculo, calzado en linda chinela de rameado terciopelo rojo. —¡Ah! ¿Eres tú?—masculó el mozo no bien despierto aún, y poniéndose en pie de un brinco. —Sí, que soy yo—rió Felisa. —M'alegro—dijo con satisfacción José-Antón restregando los ojos y estirándose para librarse del entumecimiento que esclavizaba su organismo.—Tenía que decirte una cosa. —¿A mí?—preguntó la hija del señor Matías llena de curiosidad. —Sí, Felisa, á tí; pero no te rías y escucha. José-Antón, pálido, calenturiento, nervioso, miró á todos lados para convencerse de que solamente Felisa

MAR
PASTILLAS PECTORALES
DE
G. F. MERINO E HIJO
MAR
0,50 Ptas. PAQUETE

EMULSION NAPAL

Ninguna otra contiene 80 por 100 aceite bacalao l.º todo asimilable. Reconstituyente, tónico, nutritivo, niños, viejos, consunción, convalecencia, embarazo, lactancia, tos, tisis, escrófulos, linfatismo, raquitismo, anemia, diabetes, gota, dolores nervios. Premiada Exposiciones y Colegio Médico y Farmacéuticos. Es única. Farmacias y Droguerías

Libros á 2 reales

TESORO DE LOS CHISTES.—Floresta de la risa, repertorio de la sandunga, agudezas gallegas, andaluzas y baturras, gedeonadas, patochadas y burradas del género humano, recogidas por esos mundos de Dios para curar á los hipocondriacos, amansar á los cascarrabias, y tonificar á los biliosos.

Este libro está dividido en seis partes, que contienen cada una: chistes precoces; baturros, andaluzes y gallegos, melitares; domines et catetos; de extranjos; turriburri gedeonici.

MANUAL DE JUEGOS Y DEPORTES.—Por un aficionado, en el que se da una idea de la marcha de cada juego y de los procedimientos para el ejercicio de algunos deportes.

Comprende la aduana, ajedrez, asalto, balón, billar, bolas, bolos, chaquete, dados, damas, dominó, foot bal, lawn-tennis, lotería, marro, oca, pata coja, pelota, ping-pong y juegos atléticos.

GUÍA DEL CAZADOR.—Por Carlos Di-guet.

Entre un cazador experto y uno novicio, las ventajas están siempre de parte del primero; es necesario aprender teóricamente lo que se necesitaría mucho tiempo para conocerlo por la práctica.

Esta completísima guía contiene la higiene del cazador, y describe minuciosamente el traje, calzado, escopeta y su conversación, municiones, botiquin; variedades, educación é higiene de los perros; caza de todas clases, permisos de caza, animales dañinos, recetas culinarias, etc., etc.

Este libro, que es un tesoro del cazador, contiene 227 páginas y algunos grabados. Contiene esta obra 317 páginas con infinidad de preciosos grabados.

LOS ADORNOS FEMENINOS.—Piedras preciosas.—Joyas.—Encajes.—Bordados.—Abanicos.—Cintas.—Flores.—Plumas, etc., etc., por Staffe.—Versión castellana en 2 tomos.

Después de haber guiado á la mujer en la dirección de su casa discreta y juiciosamente, de haberla iniciado en la elegancia del vestir de los cuidados que debe tener con su persona, la baronesa Staffe estudie las elegantes superfluidades, nos descubra su origen y su valor, y enseñe cómo deben escogerse, y cual es su mejor empleo.

GUÍA DEL COMPRADOR Y DEL VENDEDOR.—Cuentas ajustadas á todos precios, con equivalencias y tablas de reducción del sistema antiguo al moderno, y viceversa. Obra utilísima para resolver su molestias ni pérdida de tiempo multitud de operaciones aritméticas. Contiene, además de un gran número de tablas de cuentas ajustadas y de equivalencias de todas las medidas de peso y de longitud, tablas para pagar á los jornaleros, cuadros de haberes, de interés y de monedas extranjeras, metrología de las distintas regiones españolas, relación de ferias y mercados de la Península, etc., etc.

Se venden en la Librería de P. Rioja, Collado 42, Soria.

Academia "Ardura,"

Preparación completa para Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas

Resultados de esta Academia en las últimas convocatorias.

Don Raimundo Balsa, número 1, en el primer grupo de la convocatoria para Ayudantes de Febrero de 1907.

Don Emilio Redondo, número 1 en el primer grupo de la convocatoria para Ayudantes de Junio de 1907.

Don Francisco Mayans, número 1 en las oposiciones para Sobrestantes de Febrero de 1908.

Don Domingo Espada, máximo de puntos en el primer grupo de la convocatoria para Ayudantes de Junio de 1908.

Don Raimundo Balsa, número 1 en el tercer grupo y número 1 de la promoción de Ayudantes de Agosto de 1908.

HONORARIOS MENSUALES

Sobrestantes.—Preparación completa. 30 pesetas.
Ayudantes. { Un grupo. 30 id.
 { Dos grupos. 50 id.

Para instrucciones, detalles, etc., dirigirse al Director: Santa Isabel, 4, duplicado, 3.º, derecha.—MADRID.

18

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE PARA 1909

Comprándolo puede Ud. ganar

200.000 PESETAS

y obtener

••• UN MAGNÍFICO PIANO •••

UN PREMIO DE LA LOTERÍA

• UNA MÁQUINA DE ESCRIBIR •

••• VALIOSÍSIMOS REGALOS •••

PRECIO, 1,50 PESETA

PÍDASE EN TODAS LAS LIBRERÍAS DEL MUNDO

Este Almanaque se halla de venta en la Librería de Pascual P. Rioja, Collado 42, SORIA.

Fundada 1752.
Quando Quiera Vd. Píldoras,
tome las de **Brandreth**

Puramente Vegetales.
Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vahidos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Pétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Fluj del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanán de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
40 Píldoras en Caja.



Acorde el grabado a los ojos y verá Vd. la píldora entrar en la boca.

Fundada 1847.
Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España: J. URIACH & Ca., BARCELONA.

Imprenta, librería y encuadernación

—DE—

PASCUAL PÉREZ-RIOJA

Soportales del Collado, 42.—SORIA

Especialidad en facturas, memores y cartas.
—
PRECIOS económicos.

Se confeccionan toda clase de encuadernaciones á precios convencionales.

Esqueles de defunción. Recordatorios.
—
Impresiones esmeradas.

No equivocarse:

COLLADO, 42.—SORIA.

le escuchaba, y cuando tuvo la seguridad de que estaban solos, se acercó mucho á Felisa y la dijo:

—Tú, bien sabes que desde pequeñín vengo todas las noches á tirarme á tu puerta. Ahí encima de esas piedras, frías unas veces y despidiendo lumbre otras, dormiré siempre y seguiré durmiendo hasta que tú ó tu padre m'echéis. Pa mí nunca hubo otro hogar que ese, y ahí, tirado como un perro sin dueño y sin amigos, te ví salir y entrar y pensé en lo que nunca pensara si no te viera.

—¿Y en qué pensaste?—preguntó Felisa con los ojos más abiertos que de costumbre y los besuqueados res labios contraídos por una sonrisa hechizadora.

José-Antón volvió á mirar á su alrededor, y con voz queda, llena de ternura, balbuceó:

—¡Pensé en mi madre!... ¡Mira tú, que pensar en lo que nunca he conocido!...

—Dijo esto el mozo con una entonación y un sentimiento tales, que Felisa quedó como petrificada, y sus ojos tomaron un resplandor vidrioso, en los que se adivinaba una melancolía grande.

—Pensé en una mujer que me apretaba mucho, mucho, contra sí, para darme calor que me faltaba—siguió José-Antón.—En una mujer que llorara si yo lloraba, que reía si yo reía, que me remendaba los vestidos, que me daba de comer cuando volvía yo de vender los diarios, y pensando, pensando, fué llenándoseme el pecho de una ansia tan grande y de una desazón tan dulce, que cuando te veo y me miras quisiera abrazarte á tí y morirme mirándote.

—Eres un loco—dijo Felisa como hipnotizada, sin

desclavar su mirada incierta de los ojos de José-Antón.

—Lo que tú quieras; pero si yo me fuera de tu lado, ó tú del mío, yo no viviera, ¡créemelo!

Reinó un momento de silencio.

José-Antón acariciaba entre sus manos una de Felisa, que ésta, quiaás sin darse cuenta, le había dejado tomar.

—¡Si tú me quisieras un poquito!...—dijo apasionadamente el mozo sin atreverse á completar la idea.

Felisa, saliendo de su abstracción, y retirando bruscamente su mano aprisionada, dijo:

—¡Anda allá!... ¿quiza no sabes que hay me caso?

—¿Y quieres mucho á Luis?

—Mucho.

—¿Le amas de veras?

—Sí, de veras.

—Y si él no se casara contigo, ¿qué harías?

Felisa recapacitó un momento, y dijo con vacilación primero y con firmeza después:

—¿Si él no se casara conmigo?... ¡Ah, si él no se casara conmigo, me mataría!

José-Antón volvióse taciturno y sin atreverse á mirar frente á frente á Felisa, suspiró, rompiendo entre sus dedos la esquina de un diario.

—Pues... él se casará contigo... Yo no quiero que te mates por culpa mía.

Luis que lo había oído todo desde la entornada ventana de su habitación, salió al patio, y después de dar los buenos días á Felisa, dijo con sarcástica impresión al enamorado mozo.

—¿De modo y manera que la quieres tanto como dices?

—Á la mañana siguiente supe que había muerto á consecuencia de un aborto... Aquella misma noche abandoné Madrid y me vine á este sitio donde he vivido desde entonces, si á esto se le puede llamar vivir... Y, sin embargo, sería dichoso si no me atormentase constantemente una idea fija y cruel... ¿El remordimiento, decís? ¡Oh, sí!

El anciano se incorporó, mientras sus grandes ojos centellantes de pasión se clavaban en los míos.

—¡El remordimiento... de haber dejado que el toro le matase! ¡Yo debí estrangularle con mis propias manos!

FIN